
幼童寫100字自薦信 學校首設面試限額篩選

北區叩門激爭
鳳溪收表倍增

港大轉基因花 更耐寒利增產
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在一個禮堂裡，地上鋪滿了一幅白色的大油畫布，各
人在布上坐下，隨抒情的音樂，讓自己身體舞動。
從出生到現在，回顧自己的生命。隨後，大家自由在大
畫布上創作。明兒躺在畫布上，用黑色的畫筆勾畫出身
體的外形，她站起來用另一個角度看時，覺得好像兇案
現場，她再用紅色的水彩灑在上面。

「你好無用」從小聽 挫自信
然後，她用墨汁寫了「明兒，你好無用」幾隻大字，她回想起成

長過程中，她的父母及老師也曾以這句說話責怪她，從小她就把這
些說話植根在心中，當她做事不夠完美的時候，這句說話又會在腦
海浮現。不知不覺中，她做事總不夠信心，亦輕看了自己的能力。
明兒站在遠處看自己的這幅大畫，她不禁落下淚來，她看到自

己的委屈及多年來自己的自尊如何被傷害，很是心痛。接下來，她
把自己的畫布剪了下來，為「她」舉行了一個「葬禮」。
她忽然想起聖經的一句話：「舊事已過，都變成新的了。」是
的，明兒把這部分的自己「埋葬」了。了解了自己之後，她有選
擇，她有一個「重生」的自己。她把自己的畫布剪了一片片，她很
想將她「轉化」，組員們見到她，便一起協助沖洗布塊，而顏料亦
隨即脫落，那些布上雖然仍留下一些痕跡，但已經不同了。她再塗
上不同的七彩顏料在布塊上，把一些留了給自己，另一些將它送了
給幫助了她的組員。

藝術探索見「心魔」助成長
透過藝術探索的活動，明兒發現了心中陰暗的部分，而透過更多

的藝術媒介，她對自己有更深的認識，更有能力去改變，尋求新方
向，繼續成長。
希望明兒繼續努力，加油！

（標題與小題為編輯所加）
撰文：香港家庭福利會註冊社工羅麗儀
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升小統一派位機制的結束，意味家長競爭「叩門」學位的開
始。北區小學校長會主席陳紹鴻表示， 每年學校「叩門」

位相若，但在今年「跨境校網」效應下，2,000名跨境生「派得太
遠」，相信大部分家長會返回北區「叩門」，預計整個北區小學
「叩門」人數大增，競爭激烈。

怕家長求見 陳紹鴻避嫌匿埋
陳紹鴻以其任校長的上水惠州公立學校為例，今年設有15個
「叩門位」，去年派位放榜後整個階段共收到約300份申請表，
但今年首日已收到200多份，即約20人爭一個學位，感覺數量偏
多。他又指，往年試過有家長在「叩門」時靠在校入讀的學童家
長介紹走入校務處找他，趁機推介子女，但「見得A學生，見不
到B學生。萬一收了A學生，驚B學生誤會」，為了避嫌，「今日
仲唔匿埋！」他又指，學校重視家校合作，面試會一齊面見家長
和學童，務求了解家長教育理念如何支持子女學習。
鳳溪第一小學昨日共派出300份表格，即時收回195份表格，數
量較去年同期約100份多出近一倍。該校校長廖子良表示，「(叩
門位)越來越多人爭」，在收到的表格當中，大部分為跨境學童，
相信與「跨境校網」的設立有關。由於叩門人數眾多，他表示會
看家長遞交的資料決定是否給予面試機會，又指屬下幼稚園學生
有優勢。
方樹福堂基金方樹泉小學校長戴順有表示，學校跟往年一樣設
有6個「叩門位」，但至今已收到逾90份申請表，較去年50份多
出八成，相信與去年北區加派至30人一班有關。他指，「叩門」
的家長和學生的個人檔案做得詳細，有學童甚至寫信給校長。
「一張白紙大約一百多字，寫好想入來讀書，希望校長給一個機
會。」他指，即使家長和學生有誠意，但取錄仍靠面試表現，學
校較重學童的自信心和表達能力，對跨境與本地生一視同仁。

育賢30份申請表 僅一本地生
育賢學校首日收到30份申請表，較去年整個階段共20份多出一
半。校長林向榮表示，申請人中只有一個是本地學童，其餘均為
跨境生，多獲派天水圍和屯門的學校。他指，學校只有兩個「叩
門位」，會考慮學童在統一派位時是否將學校放於首三志願。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）升小統一派位程序剛

在周六日結束，大部分學校均會以未用盡的留班位

繼續招收「叩門」生。今年政府首次推出供跨境學

童派位的專屬校網，由於網內只有約300個學額來

自最受青睞的北區學校，其餘逾2,000名跨境生被派

離北區，大批家長希望藉「叩門」最後機會爭取區

內學額，令競爭異常競烈。昨派位放榜後的首個上

學日，多所北區小學的「叩門」申請數量均大增，

有學校的收表數更比去年差不多翻一倍，需要設面

試限額，篩選學生。有校長透露，有家長甚至要求

年幼孩子寫約100字的自薦信，希望用誠意感動學

校，爭取入讀機會。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）教育局的資料顯
示，今年有4,045個跨境學童參與小一派位，在自
行分配學位階段獲派學位者有1,374人，餘下2,671
人派到「跨境校網」的學校。由於網內北區和大埔
區的學額佔少數，大部分人獲派屯門和元朗區的學
校，另有小部分人被派到黃大仙、馬鞍山和東涌區
的學校，每日往返交通時間達六七小時，成為部分
跨境家長的「惡夢」。昨日有失落北區學校的跨境

家長組團出動「叩門」，部署兩天內「叩」20所學
校。

沿火車線南下 批派位無人性
跨境家長魏小姐的女兒從來沒有在統一派位申請

表填寫屯門區的學校，卻獲派該區學校。魏小姐表
示，有3名家長跟她「同病相憐」，又稱4人昨日
出動沿火車路線，由北區到大埔區學校「叩

門」，計劃「今日『叩』10間，明天再『叩』10
間」。
魏小姐又稱，有家長試過自行由深圳家門到獲派

的屯門區學校，「3個小時來回我沒有意見，一程要
3個小時，孩子怎樣讀書？」有家長甚至派到近屯門
碼頭的學校，來回學校就要7小時，認為不合理。她
又批評，想出「跨境校網」派位的人「沒有人
性」，直言「好嬲！嬲到不想吃」，指派到屯門並
不是家長想辦法就可以解決問題。她指，女兒是香
港人，內地公校不會取錄，讀私校一年要5萬元學
費，指自己「好慘」，希望本港教育局提供協助。

跨境家長組團 兩日「叩」20校
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香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）植物是地球
上食物網和食物鏈的關鍵組成部分，保護植
物免受環境和極端氣候影響，是科學界熱門
的研究領域。香港大學生物科學學院黃乾利
辛烱僖基金教授（植物生物技術學）蔡美
蓮，與其研究團隊近日成功研發出一種嶄新
技術，透過植物擬南芥中獲得的醯基輔酶A
結合蛋白6（ACBP6），以基因改造增加該
蛋白在擬南芥的含量，即可提升植物花朵在
寒冷環境下的抗凍能力近三成二。這可減低
花朵死亡機會，讓農作物在嚴寒下能發育成
果實和種子，未來或可提升寒冷地區的農作
物產量，有關研究已成功申請一項美國發明
專利。

5年耗資百萬研擬南芥花
蔡美蓮率領其博士生廖攀和陳琴芳，花近5

年時間進行上述研究，耗資近一百萬元。據了
解，陳琴芳在2008年從模式植物擬南芥中，
發現它們所含有的ACBP6，可經新技術通過
基因改造技術提高該蛋白含量，提升擬南芥花
朵的抗凍能力。
研究團隊將野生型花朵及轉基因花朵置於攝

氏零下7度，以冷凍處理一小時，結果發現僅
54%野生型花朵可以存活，而轉基因花朵的存
活率卻高達86%。蔡美蓮解釋，ACBP6存在
於大部分植物，但擬南芥花朵較易進行基因改
造，且生長周期短，有助節省實驗時間，故採

用它作為模式植物。

可助柑橘類免大批凍死
她又指，近年不少柑橘類植物，多次不敵冬

天寒冷天氣，導致收成損失慘重，新技術可提
升其禦寒能力，為柑橘類植物的穩定供應帶來
幫助。不過她坦言，基因改造應用於每種植物
的難度各有差異，未來若要推展至其他植物，
仍有一定距離。
談到研究的困難之處，廖攀指，由於擬南芥

的花朵非常細小，每次採花做實驗，須找到近
270朵花，並已研究和觀察超過2,500朵擬南
芥花朵，「每次實驗也需要不斷剪裁這些細小
的花做分析，剪到手軟。」

部分北區校「叩門」情況
學校 首日收表 去年收表 競爭情況

數量(份) 數量(份)
上水惠州公立學校 200 300 20人爭1位
方樹福堂基金方樹泉小學 90 50 15人爭1位
育賢學校 30 20 15人爭1位
鳳溪第一小學 195 100(首日) 12人爭1位

資料來源：上述學校 製表：香港文匯報記者 馮晉研

■陳紹鴻預計「叩
門」人數增加，競爭
激烈。 資料圖片

■廖子良表示，會視
乎遞交資料決定是否
予面試。 資料圖片

■林向榮：會考慮統
一派位時的首三志
願。 資料圖片

■■今年政府首推跨境童派位專屬校網今年政府首推跨境童派位專屬校網，，北區僅北區僅
提供約提供約300300學額學額，，逾逾22,,000000名跨境學童被派離名跨境學童被派離
北區北區。。圖為家長在派位中心選校圖為家長在派位中心選校。。 資料圖片資料圖片

■經基因改造
的 ACBP6 植
株花朵在冷凍
處理後仍顯示
完 整 花 瓣
（右），而對
照 組 花 朵
（左）在冷凍
處理後花瓣已
被嚴重破壞。

港大供圖
■蔡美蓮（左）與研究團隊通過基因改造技術，增加ACBP6在擬南芥的含量，提
升植物花朵在寒冷環境下的抗凍能力近三成二。 香港文匯報記者彭子文 攝
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